



**POR LA PAZ**  
**¡OTAN NO!**  
**¡BASES FUERA!**

CUADERNILLO **4**

*Resistir y luchar contra la guerra imperialista  
que se libra en distintos frentes contra la humanidad entera*



## Estructura y capacidades de la OTAN



**E**l Consejo del Atlántico Norte (formado por Embajadores, Ministros e incluso Presidentes) es la máxima autoridad política; las decisiones se toman por unanimidad y hay un Secretario General que coordina las reuniones del Consejo y ejecuta sus decisiones. Este se ha convertido en un agente político de primer orden, cacareando las instrucciones del imperio y actuando como el principal vocero de sus amenazas, con absoluto desprecio por la soberanía de los estados, miembros o no miembros.

El Comité Militar es el máximo órgano de coordinación militar entre los aliados y puente de colaboración con los ejércitos nacionales: reúne a los Jefes de Estado Mayor de cada uno de los países miembros y es necesaria su presencia para poder comprometer recursos y fuerzas nacionales.

El Estado Mayor Internacional, con sede permanente en Bruselas, asesora al nivel político (el Consejo) sobre las opciones militares.

Existen dos mandos estratégicos: uno para las Operaciones (ACO, Allied Command Operations) y otro para la Transformación (ACT, Allied Command Transformation), encargado este último del desarrollo de nuevos conceptos operativos, planes, metodología y adiestramiento. De acuerdo con el Tratado, la jefatura del Mando Estratégico de Operaciones recae en el Jefe de las fuerzas de EEUU para Europa, que es designado por su Presidente. El mando militar de la OTAN es siempre un general de los EEUU.



Hay dos Mandos Operacionales Conjuntos (en Holanda e Italia) y tres Mandos de Componentes (Terrestre, Marítimo y Aéreo), en Turquía, Reino Unido y Alemania, respectivamente.

El Mando de Componente Aéreo ha reducido recientemente sus Centros de Operaciones Aéreas Combinadas (CAOCs) a dos: Torrejón y Uedem (Alemania), además de uno desplegable a cualquier punto del globo.

En la más reciente escalada occidental contra Rusia, la OTAN ha añadido dos nuevos mandos a esta estructura, para el control de las rutas de abastecimiento y despliegue de sus fuerzas en territorio europeo: el Mando del Atlántico, en EEUU y el Mando Logístico europeo, en Alemania.

Y para dar oportunidad a todos los socios de participar en las inversiones de la OTAN y conseguir influencia en ella, se han establecido los “Centros de Excelencia”, orientados a los más dispares ámbitos. Entre ellos, merece especial mención el de “Comunicación Estratégica” en Letonia, eufemismo con el que se designa el centro de producción de propaganda de guerra contra Rusia.

Es muy importante comprender que la OTAN no dispone de fuerzas propias, salvo los aviones radar AWACS de alerta aérea temprana; son los países los que ponen las fuerzas, en unos procesos consultivos bastante tediosos, denominados de “generación de la fuerza”. Es-





A estas capacidades militares hay que añadir todo el potencial bélico de los países miembros, aunque no estén encuadrados en la propia estructura militar de la OTAN, pero que pueden ser activados e incorporados al despliegue en cualquier momento, dada la permanente conexión de todas las fuerzas a través de los sistemas de mando, control y comunicaciones tutelados por la OTAN, así como por la normalización que impone sobre metodología y armamentos.



tas negociaciones actúan a modo de cámara de compensación entre aliados, que se reparten así las cargas en el esfuerzo militar, mercadeando al tiempo con las prebendas en cuanto a la ocupación de los puestos de mando en su estructura militar.

A partir de la Cumbre de Praga (2002) y en línea con la “guerra global contra el terror” emprendida por los EEUU, se implanta el concepto de la Fuerza de Respuesta de la OTAN (NRF) para intervenciones dentro y fuera del teatro propio de la OTAN: consiste en la activación de ciertas unidades combinadas para ser desplegadas en un breve plazo, que cuenta con sus medios de transporte, mando y comunicaciones y con capacidad de subsistencia hasta la llegada de refuerzos. Se adelantan así los tediosos procesos de generación de fuerzas y se alista la NRF completa a través de un ciclo de integración, adiestramiento en maniobras militares y certificación de las unidades al completo, que quedan así en alerta durante todo el periodo asignado. El ciclo se repite año tras año, de manera que siempre hay una fuerza de respuesta disponible, aunque con distintos componentes en cada ciclo. La estructura de mando de la OTAN se simplifica mucho, reforzando su orientación expedicionaria para intervenir contra fuerzas irregulares o potencias de entidad limitada.

#### FUERZA CONJUNTA DE MUY ALTA DISPONIBILIDAD

El “bautismo de fuego” de la NRF se produjo en Afganistán, como primera rotación de la fuerza ISAF.

El fracaso de la intervención occidental en Siria, que tropezó con la resistencia inesperada de Rusia, mueve a la cumbre de Cardiff de 2014 a extender la capacidad de la OTAN para intervenir rápidamente en cualquier parte del globo, reforzando la composición de la NRF, preparando el despliegue del Mando Operacional al teatro de operaciones y creando la Fuerza Conjunta de Muy Alta Disponibilidad (VHRJF, o “punta de lanza”). Es un contingente del tamaño de una brigada (5.000 combatientes), lista para desplegarse en 48 horas a cualquier parte del globo, con todos sus apoyos aéreos y navales.

España fue el país líder de la primera rotación del componente terrestre de la Fuerza Conjunta de Muy Alta Disponibilidad, certificada y disponible para su intervención inmediata durante todo el año 2016, aportando el mando de esa fuerza, así como 3/5 de la brigada multinacional (de unos 5.000 combatientes). Este papel se volverá a repetir en los próximos años.

De hecho, las operaciones de la OTAN son inicialmente lanzadas por sus estructuras de fuerza (la NRF); pero para su ulterior sostenimiento se comprometen mandos y fuerzas de los distintos países, que se van ajustando a través de procesos de generación de fuerzas cíclicos (caso de ISAF). Idéntico esquema se sigue para las operaciones multinacionales que, sin ser de la OTAN, son promovidas por algunos de sus socios y en las que incluso se ha invitado a participar a países que no pertenecen a la OTAN (casos de Irak o Libia) en alianzas de conveniencia. Obviamente, en ellas se utilizan la infraestructura de comunicaciones e inteligencia y los procedimientos operativos establecidos por la OTAN.

Dadas las limitaciones que impone el tener que adoptar las decisiones por unanimidad, la realidad es que la OTAN ha sido siempre arrastrada a las operaciones militares por la acción resuelta de los más belicosos de sus socios: EEUU, Reino Unido y Francia, que descargan así parte de sus servidumbres en sus aliados, quedando sus manos libres para atender a otros frentes, en defensa siempre de sus intereses neocoloniales.

